

CONGRESO DE LOS DIPUTADOS SECRETARÍA GENERAL REGISTRO GENERAL

17 ABR. 2023 20:21:36

Entrada <u>268263</u>

20230417 PE Sáhara Occidental

Competencia Subcompetencia Tipo Expediente Competencias de la Cámara Control e información 184-Pregunta al Gobierno con respuesta escrita.

Fdo.: María Carmen MARTÍNEZ GRANADOS

Diputada



A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

María Carmen Martínez Granados, diputada del Grupo Parlamentario Ciudadanos, al amparo de lo dispuesto en el artículo 185 y siguientes del vigente Reglamento de la Cámara, presenta la siguiente pregunta para la que se solicita respuesta por escrito sobre el estado de la política del Gobierno con respecto al Sáhara Occidental.

Congreso de los Diputados, 17 de abril de 2023

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

Un año después del volantazo del Gobierno sobre el Sáhara Occidental, que acabó de un plumazo con cincuenta años de neutralidad activa española sobre su antigua colonia, las consecuencias de esta errática e imprevisible política exterior siguen golpeando a nuestro país.

Quien fuera nuestro primer proveedor de gas natural Argelia, ahora habla sin ambages de una crisis sin precedentes con España, congelando relaciones económicas y comerciales. Su gobierno, que achaca la actual situación al ejecutivo de Sánchez, ha exigido el relevo al frente del Ministerio de Asuntos Exteriores español, recordando cómo fue sacrificada Arancha González Laya tras la acogida del líder del Polisario Brahim Ghali y las represalias de Marruecos. Ahora, las represalias de Argelia por el cambio de política sobre el Sáhara Occidental incluyen la retirada del embajador argelino en Madrid; la congelación del tratado de buena vecindad, que establecía el compromiso común de respetar «la legalidad internacional»; el fin del "precio amigo" en la compra de gas; y la parálisis de los lazos comerciales así como la prohibición de importar determinados productos españoles, como el ganado vacuno. Las importaciones se desplomaron un 46% en un año; el gas natural importado de Argelia hasta España se hundió un 40% en 2022. Las exportaciones, por su parte, llegaron a caer un 95%, según datos de la Secretaría de Estado de Comercio. Industrias que van desde la papelera a la piscícola, pasando por la cerámica, han sufrido especialmente el impacto del cierre de facto del mercado argelino a todo cuanto provenga de España. Hasta tal punto llega la indefensión de estas empresas, que en su mayoría son PYMES repartidas por todo el territorio, que varias de ellas estarían preparando una reclamación patrimonial contra el Estado, según información en prensa.

Las pérdidas en nuestras relaciones económicas con Argelia se calculan en más de 800 millones de euros. A cambio, España obtiene declaraciones de la cuarta autoridad de Marruecos hablando de «recuperar las dos ciudades ocupadas de Ceuta y Melilla» mediante negociaciones con Madrid, además de una candidatura conjunta para el Mundial de Fútbol de 2030. A pesar de la evidente pérdida neta que ha supuesto esta decisión, en términos económicos, para nuestro país, el Gobierno parece decidido a continuar implementándola. Según información en prensa, el Ejecutivo busca instalar una extensión del Instituto Cervantes en El Aaiún, en contraste con la falta de avances en la apertura de una extensión en los campamentos de refugiados saharauis de Tinduf (Argelia), donde viven unos 175.000 refugiados saharauis. Moncloa también estaría en negociaciones con Rabat para el traspaso de la gestión del espacio aéreo del Sáhara Occidental, que se realizaba desde Canarias, a Marruecos.

Todo ello demuestra, en fin, el absoluto desprecio del Gobierno a la legalidad internacional en lo que respecta al Sáhara Occidental, del cual España sigue siendo potencia administradora hasta su descolonización, cada vez más improbable.

El grupo parlamentario Ciudadanos rechaza de plano el discurso gubernamental de que se trata de una suerte de decisión inevitable para España en términos estratégicos. También per los DIPUTADOS

SECRETARÍA GENERAL REGISTRO GENERAL

17 ABR, 2023 20:21:36



era estratégico conservar nuestra independencia del gas natural ruso, en el actual contexto internacional, gracias a las importaciones argelinas. Alinearse con la tesis marroquí de normalizar la ocupación del Sáhara Occidental no era, y sigue sin ser, la única opción. Así lo demuestran historias como la de Timor Oriental, ex colonia portuguesa invadida en 1975 por Indonesia, el mismo año del inicio de la ocupación marroquí del Sáhara. En 1999, tras un referéndum de autodeterminación patrocinado por la ONU, Indonesia abandonó la antigua colonia portuguesa y proclamó su independencia.

Esta particular visión del PSOE sobre nuestro vecino del sur no se limita al Sáhara Occidental. A las declaraciones de la vicepresidenta y ministra Yolanda Díaz, refiriéndose a Marruecos como "una dictadura" en una entrevista, la portavoz de los socialistas y ministra de Educación, Pilar Alegría, ha alegado que "Es una posición personal. Desde luego no es la posición ni de este partido ni de este Gobierno". Queda por tanto en el aire la preocupante pregunta de cuál es la postura del partido y del Gobierno. ¿Ven a Marruecos como una democracia semejante a la española? ¿Qué opinan de las violaciones de derechos humanos, de las leyes religiosas, o del sistema de poder concentrado en el monarca entonces?

Por todas estas razones, se presentan las siguientes:

PREGUNTAS PARA LAS QUE SE SOLICITA RESPUESTA POR ESCRITO

- 1. ¿Dispone el Gobierno de algún análisis del impacto económico que ha tenido sobre las empresas españolas la crisis con Argelia?
- 2. ¿Impulsará el Gobierno la misma política de reconocer la ocupación marroquí desde la presidencia del Consejo de la UE?
- 3. ¿En qué estado se encuentran las negociaciones con Marruecos sobre la gestión del espacio aéreo del Sáhara Occidental?
- 4. ¿Incluirá la candidatura conjunta con Marruecos para el Mundial de Fútbol de 2030 el uso de instalaciones en territorio del Sáhara Occidental?
- 5. ¿Cree el Gobierno que Marruecos es una democracia, o una dictadura?

María Carmen Martínez Granados

Diputada del Grupo Parlamentario Ciudadanos